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Présentation de notre organisme 

Qui sommes-nous ?  

Créé en décembre 2016, le Réseau écocitoyen de Saint-Lambert est un organisme à but non lucratif qui 

veut rassembler les citoyens et les acteurs de la vie lambertoise qui sont conscients de l’importance :  

• de réduire la consommation de ressources naturelles. 

• d’endiguer la pollution et la destruction des écosystèmes qui nuisent au climat, à la biodiversité, 

à la santé humaine et à la paix. 

• d’effectuer une transition vers un mode de vie durable, sain et respectueux des personnes et de 

la nature. 

Le Réseau écocitoyen accueille tous les acteurs de la vie lambertoise qui le souhaitent : citoyens, élus, 

commerçants, professionnels, écoles, organismes communautaires, etc.  

Le Réseau écocitoyen de Saint-Lambert est un organisme à but non lucratif enregistré, reconnu par la 

Ville de Saint-Lambert.  

Notre mission  

• Permettre la rencontre entre voisins qui partagent le souci de protéger l’environnement et 

faciliter l’entraide, l’échange de connaissances et de savoir-faire 

• Agir localement pour réaliser des projets collectifs en faveur d’un mode de vie durable 

• Sensibiliser nos concitoyens aux problèmes écologiques et aux solutions possibles 

• Exercer une influence sur les décisions politiques pour qu’elles aillent dans le sens de la transition 

écologique. 

Nos domaines d’action  

Le Réseau écocitoyen agit dans les domaines suivants, mais non exclusivement :  

• Agriculture urbaine; 

• Mobilité durable; 

• Consommation responsable, économie circulaire, achat local; 

• Réduction des déchets, de la pollution, de la consommation d’énergie, d’eau et de ressources 

naturelles; 

• Urbanisme et développement durable; 

• Sensibilisation et éducation à la protection de l’environnement. 
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Le Réseau travaille lui-même en réseau avec d’autres organismes poursuivant des buts similaires ailleurs 

au Québec, au Canada et dans le monde.  

Notre vision  

Nous voulons participer à la construction d’une communauté lambertoise :  

• responsable dont l’impact sur la nature soit inférieur à la capacité de régénération de celle-ci 

pour permettre à toutes les personnes sur terre et aux générations futures de subvenir à leurs 

besoins. 

• résiliente face aux crises écologiques et aux bouleversements économiques en misant sur 

l’accroissement des échanges locaux (entraide, économie locale, valorisation des savoir-faire 

manuels) et la réduction de la dépendance au pétrole. 

• conviviale grâce aux initiatives citoyennes, à la coopération et à l’inclusion de tous les citoyens 

dans leur diversité. 

• rayonnante, ouverte sur le monde et reconnue pour son engagement écologique. 

Contact :  

coordination@reseauecocitoyen.org www.reseauecocitoyen.org 

www.facebook.com/reseau.ecocitoyen/  
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Mot des administrateurs  

 

 

Chers membres du Réseau,  

Cette année en a été une de transition, avec le départ de Claire Desforges, la fondatrice du Réseau, nous 

étions craintifs que le Réseau disparaisse. Un an plus tard nous pouvons maintenant dire défi relevé.  

Nous comptons encore une soixante de membres actifs et plus de 220 partisans qui suivent notre groupe 

Facebook et participent aux activités. Ceci nous encourage à continuer pour sensibiliser plus de 

personnes et convaincre plus d’organismes et d’acteurs de la vie lambertoise à s’engager pour 

l’environnement.  

La tenue cette année des consultations par la Ville sur la vision 2035 a permis au Réseau de se positionner 

et de proposer noir sur blanc plus de 150 recommandations sous 11 thèmes.  Ce mémoire a été déposé 

et présenté aux élus et les membres du Réseau ont été nombreux à participer aux consultations en ligne 

et en personne lors de la rencontre de mars 2019. 

Comme vous le verrez en parcourant les pages de notre rapport annuel, le Réseau a été fort occupé et 

continue de l’être. Ce regroupement repose entièrement sur des lambertois bénévoles qui donnent de 

leur énergie pour faire de St-Lambert une communauté où il fait bon vivre et qui respecte son milieu 

environnant. Nous avons un noyau fort de gens dynamiques, mais nous avons besoin de sang neuf, 

d’idées novatrices et des personnes motivées à mettre sur pieds des projets porteurs pour notre Ville. 

Nous vous remercions de tout cœur pour cette année incroyable ! C’est grâce à votre participation et à 

votre soutien comme écocitoyens que nous pouvons rêver d’un Saint-Lambert plus vert.  

Le CA du Réseau écocitoyen de Saint-Lambert  
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Conseil d’administration 2018-2019 

Lors de la dernière assemblée générale du Réseau écocitoyen de Saint-Lambert le 23 mai 2018, 4 sièges 

étaient en élection pour le conseil d’administration.  Le CA, composé de neuf administrateurs, s’est 

rencontré à 6 reprises durant l’année, en plus de nombreux échanges par courriels. 

Furent nommés :  

Maude Lecourt, Christèle Berthelot, Marc Deschênes, Sushil Handa, Sévil Mota, Gabriela Orzanco, 

Hugues Létourneau, Dominique Lebeau et Jean-Yves Grenier.  

Marc a démissionné en septembre et Frances Hudon a été nommée pour le remplacer en octobre 2018. 

Par la suite Jean-Yves a démissionné et Evelyne Daigle a été nommée pour le remplacer en janvier 2019. 

Votre CA tel qu’il est présentement constitué :  

- Gabriela Orzanco, trésorière   - Maude Lecourt, présidente 

- Sushil Handa, agriculture    - Hugues Létourneau, secrétaire + mobilité  

- Dominique Lebeau, vice-président  - Sévil Mota, membership 

- Evelyne Daigle     - Frances Hudon, consommation 

- Christele Berthelot, communications      

 

Pour des raisons personnelles et professionnelles, Maude, Gabriela et Sévil nous quittent à la fin de ce 

mandat. Nous les remercions pour leur implication, tout comme nous remercions l’ensemble des  

membres du CA. 
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Vie municipale 

Un des volets de notre mission étant d’exercer une influence sur les décisions politiques pour qu’elles 

aillent dans le sens de la transition écologique, le Réseau s’assure de mettre les sujets environnementaux 

au cœur du débat municipal. Cela a pris plusieurs formes au cours de l’année écoulée.  

Correspondance / Séances publiques du conseil municipal / Rencontres 
Mai 2018 : lettre au Maire et conseillers contre l’agrandissement du stationnement de la gare 
Juin 2018 : lettre au Maire Brodeur pour le rencontrer suite à l’affaire ‘’rainette faux-grillon’’ 
Juin 2018 : lettre à la Députée Alexandra Mendès pour lui présenter le Réseau 
Juin 2018 : Demande d’appui financier pour la mission de sensibilisation du Réseau 
Juin 2018 : Dépôt à la séance publique du sondage des usagers de la gare 
Août 2018 : Lettre au Ministre de l’Infrastructure et des Collectivités pour l’ouverture de la voie cyclable 
du pont Jacques-Cartier en hiver 
Août 2018 : Demande en séance publique du report de la décision de construire dans le boisé du 
Limousin après la consultation citoyenne qui se tiendra ayant pour but de développer un nouveau plan 
d’action en développement durable et qui se fera conjointement avec le développement de la vision 
2035 visant à la révision du plan d’urbanisme.  
Octobre 2018 : Communiqué de presse pour réitérer la position du Réseau face au boisé du Limousin 
Octobre 2018 : Rencontre avec la nouvelle chef de l’environnement pour collaborer aux actions 
Novembre 2018 : Intervention en séance publique pour l’adoption par St-Lambert d’une déclaration 
citoyenne universelle d'urgence climatique   
Février 2019 : Dépôt du Mémoire Vision 2035 du Réseau et demande de considération à titre de 
partenaire stratégique dans la démarche de consultation. 
Mars 2019 : Participation en grand nombre au forum citoyen ainsi qu’à la consultation en ligne, pour 
valider et bonifier le travail accompli par Convercité visant à consolider la vision d’aménagement durable 
du Saint-Lambert de 2035. 
 
 
De plus, d’autres interventions ont eu lieu par courriel ou lors 

de rencontre individuelles avec l’Administration ou les élus à 

propos du projet pilote de collecte porte à porte des déchets 

organiques, de la collecte du verre et du projet de construction 

dans le boisé du Limousin. 

 

 



7  

Mémoire Vision 2035 de la ville de Saint-Lambert 

A l’occasion de la démarche participative « Saint-Lambert 2035 » organisée par la Ville de Saint-Lambert 
et ayant pour but de consulter ses citoyens dans le cadre de la révision de son plan d’urbanisme et de 
son plan de développement durable, le Réseau écocitoyen de Saint-Lambert a rédigé son Mémoire Vision 
2035 qui a été déposé à la Ville de Saint-Lambert le 18 février 2019 lors de la séance du Conseil municipal. 

Le Réseau a mis en place un groupe de travail ayant pour mandat de s’informer, réfléchir et préparer des 
recommandations en vue de contribuer de façon constructive au projet. Le présent mémoire rassemble 
l’ensemble des recommandations des membres du Réseau suite à 6 mois de travail et consultation 
auprès de ses membres. Il est à noter que la rédaction du mémoire a été faite entièrement par ce groupe 
de travail dont tous les membres sont 
bénévoles. Les remarques formulées par les 
membres lors de la réunion plénière du 3 
octobre 2018 ont permis de valider la réflexion 
sur chacun des thèmes et orienter les idées 
directrices énoncées en amont des discussions. 

Suite à une analyse des opportunités et défis de 
la ville de Saint-Lambert, le mémoire Vision 
2035 propose plus de 150 recommandations 
qui se résument ainsi : 

Un Saint-Lambert, intelligent, durable et 
carboneutre en 2035 

 « Avec tous ses acquis et tout son potentiel, nous rêvons d’une ville moderne, urbanisée et humaine, qui 
conserve ses plus beaux atouts naturels et bâtis, où le développement durable est une façon d’être, une 
philosophie de gestion et non une contrainte, un endroit où la participation citoyenne est valorisée, où le 
transport actif et en commun sont au centre des déplacements et où la consommation de ressources non 
renouvelables est réduite au strict minimum… » 

L’ensemble des recommandations du mémoire s’articulent autour de 11 impératifs : 

1. La lutte aux changements climatiques et une ville qui devient carboneutre 

2. La mobilité durable et pouvoir vivre sans voiture 

3. Le verdissement et la création d’une trame verte 

4. Une oasis d’agriculture urbaine 

5. La gestion des matières résiduelles et la réduction de la quantité de déchet par habitant 

6. La diminution de moitié de la consommation d’eau 

7. L’approvisionnement et la consommation responsable 

http://reseauecocitoyen.org/memoire-sur-la-vision-2035-de-la-ville-de-saint-lambert/
https://saint-lambert2035.ca/
http://reseauecocitoyen.org/wp-content/uploads/2019/02/Reseau-ecocitoyen-Memoire-Vision-2035.pdf
http://reseauecocitoyen.org/wp-content/uploads/2019/02/Reseau-ecocitoyen-Memoire-Vision-2035.pdf
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8. L’impact des infrastructures par la densification durable 

9. La vie communautaire 

10. Le patrimoine architectural valorisé 

11. Le développement durable au cœur de la gouvernance municipale 

 

 

Chacun de ces thèmes est mis en contexte et est suivi par plus d’une dizaine de recommandations. Ces 
recommandations sont concrètes et selon le cas peuvent se mettre en place à court ou moyen terme. 

Lors de la rédaction du mémoire Vision 2035, le Réseau a sciemment pris le parti de créer une vision à la 
hauteur du défi environnemental que nous avons à relever et en prenant en compte dans la mesure du 
possible les défis auxquels feront face les générations futures. Le Réseau ne pense pas que le statu quo 
soit viable à moyen terme devant la pression des problématiques environnementales et sociales à 
laquelle nous faisons face. Le Réseau écocitoyen a donc jeté les jalons de base d’un projet de collectivité 
autour des axes du développement durable qui lui semblent incontournables pour l’avenir de la 
municipalité. 

Nous vous encourageons à lire le mémoire dans son intégralité et surtout nous vous encourageons à 
porter haut le message d’un Saint-Lambert fort! 

http://reseauecocitoyen.org/wp-content/uploads/2019/02/Reseau-ecocitoyen-Memoire-Vision-2035.pdf
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À l’échelle régionale, provinciale et fédérale  

 

Rencontre en juillet avec Matthew Chapman pour en 

connaître davantage sur Réalité Climatique Canada et 

signature de la charte climat. 

En octobre participation à la rencontre d’échanges entre les 

partenaires du Conseil Régional de l’Environnement de 

Montérégie.  

 

Comment mieux célébrer les 2 ans d’existence et de 

dynamisme de notre Réseau écocitoyen en décembre 2018 

que d’avoir été sélectionné comme finaliste par la 

Fondation David Suzuki parmi plus de 200 participants au 

Québec pour le prix Demain le Québec. Une rencontre de 

réseautage avec l’ensemble des finalistes à suivi en janvier 2019. 

 

Implication dans la vie communautaire lambertoise  

Du 23 août au 26 août 2018, plusieurs bénévoles ont assuré une 

présence au kiosque du Réseau lors de Saint-Lambert en fête et ont 

proposé aux passants d’écrire leur vision 2035 sur des tableaux noirs, 

une initiative qui a eu beaucoup de succès. En plus de présenter la 

mission et les actions du Réseau. 

 

 

Le 1er novembre, la Bibliothèque de Saint-Lambert a souligné la 

Semaine québécoise de réduction des déchets en projetant le film 

Hubert Reeves – La 

terre vue du cœur. Le 

Réseau a participé à 

la promotion de cet évènement en encourageant ses 

membres à être présents.  
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Le 4 décembre, le Réseau a fêté son deuxième anniversaire avec un 5@7 au restaurant Les Assoiffés – 

Bistro. Une très belle occasion pour les membres d’échanger en toute convivialité.  

Encore cette année, un concert aux chandelles a été donné à l’occasion de l'événement mondial Une 

heure pour la Terre par la Chorale des Enfants de la Rive-Sud, accompagnée par les Jeunes Voix du Cœur 

et le Centennial Concert Band. Le Réseau s’est associé à cette initiative en faisant la promotion et en 

prononçant un mot d’introduction lors de l’évènement le 30 mars 2019. 

Le 14 avril 2019, environ 100 personnes ont 

participé à la Fête de la Terre au Centre 

multifonctionnel. La conférence présentée par 

Richard Sears, biologiste, fondateur de la 

station de recherche des îles Mingan (MICS) 

portait sur ses observations des cétacés 

principalement sur les rorquals bleus, a été un 

franc succès avec plus de 50 personnes dans 

l’auditoire. Pendant la conférence, les enfants, 

pour leur part, ont pu se faire maquiller. 

L’Entreclefs a également fabriqué avec les 

ados des matelas pour sans-abris à l’aide de 

sacs de lait. Une dizaine de kiosques 

permettaient aux participants de découvrir des 

initiatives citoyennes et des solutions vertes 

disponibles à Saint-Lambert et aux alentours.  

Nous avons également fêté en musique grâce 

à domlebo et son acolyte musicien. 

 

Le Réseau a également fait la promotion des 

corvées citoyennes de nettoyage des parcs 

Seaway et du Limousin le 27 avril.  

 

Toutes ses activités ont fait place à un énorme travail de communication, que ce soit par l’entremise de 

notre infolettre, la diffusion sur Facebook, des communiqués de presse distribués aux médias locaux et 

l’installation d’affiches dans plusieurs points centraux de la Ville. 
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Groupes de travail  

Vous souhaitez vous impliquer au sein du Réseau ? Nous acceptons volontiers les bénévoles, que vous 

ayez plusieurs heures par mois ou une seule ! N’hésitez pas à communiquer avec nous par courriel : 

coordination@reseauecocitoyen.org  

Bilan des réalisations du groupe Agriculture urbaine 

Le jardin collectif Saint-Denis a vécu sa première année 2018 sous le signe de la grande chaleur 

atmosphérique et humaine. Les défis ont été nombreux et la persévérance déployée par ses acteurs était 

remarquable.  

 

L’équipe du jardin collectif  

D’une quinzaine d’agriculteurs urbains au départ, nous assurions une présence hebdomadaire d’une 

équipe de 4 à 5 intervenants ainsi qu’un responsable dit expert pour veiller à la bonne croissance des 

cultures.  

 

Ce jardin a été entièrement bâti par des volontaires soucieux de partager connaissances, savoir-faire sur 

l’agriculture urbaine et corvée de travaux de construction. Ils ont été de fiers ambassadeurs de leur 

projet auprès d’un public curieux et intéressé par notre initiative. 

 

 
Photos : Bénévoles participants aux activités de plantations au jardins Serenity  

et au jardin collectif Saint-Denis 
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Le site 

Ce magnifique jardin en bacs surélevés a pris naissance bien tardivement malgré notre calendrier 

d’agriculteurs prévoyants. Toute notre planification en amont (semis à l’intérieur, schéma 

d’aménagement des planches de cultures, achat de plants) a été revisitée à cause des délais 

occasionnées par l’attente d’analyses de sol et du verdict de contamination. Nous devions alors revoir 

nos connaissances et notre conception de jardin en plein sol pour celle en contenants variés. 

 
Photo : Le Parc St-Denis, un espace idéal pour cultiver et rencontrer ! 

 

La localisation du site était pour nous optimale pour sa visibilité, situation centrale tout près du Village 

favorisant les échanges avec les citoyens. Le site de compostage à trois bacs une fois installé a créé une 

deuxième vague d’engouement auprès des intervenants ainsi que des citoyens.  De cet endroit, il était 

simple de s’approvisionner auprès des commerces à proximité des déchets verts qui abondent tout en 

offrant une solution écologique pour les résidents des environs.  Nous avons aussi espoir que les abeilles 

de la ville viennent visiter notre jardin ! 

 

Description du jardin  

Nous avons construit un carrefour de rencontres et de savoirs, notre jardin compte 6 bacs de culture en 

bois de très bonnes dimensions, une enceinte de murs verticaux fabriquée à partir de bois de palette et 

deux îlots de culture en smart pot, dont l’espace des jeunes, avec ses légumes, fleurs et fruits goûteux 

et inusités comme notre concombre œil de dragon. De plus, nous avons aménagé un jardin d’asclépiades 

destiné à favoriser la venue des monarques, un jardin de pourtour planté de vivaces pour attirer les 

pollinisateurs. Nous avons une pépinière de plantes patrimoniales en préparation afin de les planter 

après leur maturation. Pour terminer, orné en son centre, le jardin compte une stèle à son effigie : Un 

angelot gentiment baptisé St-Denis et d’un bain d’oiseau entouré de lavandes et de fleurs poétiques. 
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Photos : Jardin d’asclépiades (pour monarques) et vivaces pour pollinisateurs 

 

Entretien et récolte  

Nous avons récolté des fines herbes, piments forts, courgettes, concombres et aubergines. Nos tomates 

vertes en abondance. Les petits pois, la moutarde rouge et les radis japonais ont remporté la palme du 

succès. Comme vous pouvez le constater, l’expérimentation de plantes méconnues faisait partie de 

l’expérience.  

 
Photos : Légumes du jardin collectif 

 

Nos défis quant à l’arrosage ont été énormes dû au manque de source d’eau. Les dons de citernes d’eau 

ont été salvateurs pour constituer une réserve d’eau. Nous avons tardivement eu accès à l’eau courante, 

heureusement on nous a remis finalement la clé donnant accès à l’abreuvoir à proximité. Le deuxième 

défi a été celui de la plantation tardive du potager, ne permettant pas la pleine maturation des légumes 

et fruits plantés. Il a été malheureux d’apprendre si tardivement la teneur de la qualité du sol, épreuve 

que tous se souviendront. Heureusement l’an prochain pour ce jardin nous n’aurons pas de délai pour la 

plantation hâtive. 
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Nous avons fait preuve de courage et de solidarité en construisant les bacs de culture de nos mains pour 

ce jardin collectif qu’on voulait beau et accepté par les voisins riverains. Nous sommes assez contents du 

résultat et de nombreuses personnes nous le rappelaient en nous visitant. 

 

La relative récolte a été amplement compensée par l’aventure humaine. Ce projet a été porteur de liens 

et de partages à tous les niveaux entre les agriculteurs de provenances diverses de la ville ayant 

manifesté le désir de cultiver en plein parc urbain. 

 

Le chemin de compostage ! 

 Nous sommes emplis d’admiration pour la mise en place du projet de la toute « première route de 

compostage à Saint-Lambert ». Son pèlerin acharné, M. Egmont Nicolas rend un fier service en 

s’engageant à fabriquer ce précieux amendement pour notre prochaine saison. Il permet par le fait 

même de libérer sept à huit commerces et restaurants de notre centre-ville de leurs déchets 

« compostables ». Nous terminons notre saison avec honneur par son grand impact dans la communauté 

où il s’est fait connaître auprès des commerces partenaires au compostage, auprès de nos partenaires 

financiers, de nos visiteurs réguliers et ainsi que de ses intervenants. 

 

 

Photos : Une station de compost communautaire bien alimentée et appréciée! 

La route du compost est un atout pour le jardin et les commerces locaux. 

 

Bilan des activités éducatives 

Les deux installations de la garderie du Mouillepied ont été rencontrées au mois de mai pour des ateliers 

de semences de fleurs et de légumes. Ces mêmes semences se retrouvaient au jardin. Nous n’avons pas 

pu faire le suivi avec les groupes, dépassés par l’ampleur du travail. 
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Cependant des étiquettes d’identification et l’invitation à goûter étaient bien en vue au jardin des jeunes 

et dans l’ensemble de l’installation. Des rencontres informelles quotidiennes ont permis l’échange sur 

les découvertes gustatives, de permaculture et de notions de compostage.  Nous souhaitons l’an 

prochain annoncer des rencontres plus structurées tout public. 

 

Bilan financier  

N’ayant aucune subvention de la ville de St-Lambert, nous avons fait une campagne de financement où 

plus de neufs partenaires se sont manifestés par des dons en argent, rabais en magasin et dons en 

matériel. Nous avons amassé la somme de 700$ en commandites et le Réseau Écocitoyen de Saint-

Lambert a suppléé à nos besoins. De plus chaque membre a investi 20 $ pour l’achat des semences et 

plants. Nous avons organisé une campagne de dons d’outils de jardin, d’accessoires de jardinage. 

Terreau, citernes d’eau, chaises de jardin et vivaces nous sont parvenus par les contacts auprès de 

Lambertois avisés de la mise en place de notre projet. Vous trouverez à l’annexe 1, la liste de nos 

partenaires. Nous estimons que les dons financiers et matériels ainsi que les rabais obtenus totalisent 

environ 3000 $.  

 

Demandes pour 2019  

Nos 3 principales demandes pour l'année prochaine sont : 

1)  Eau courante 

2)  Electricité 

3) Subvention pour les opérations du jardin 

Nous avons l’installation physique souhaitée, par contre nous aimerions l’an prochain avoir accès à une 

source d’eau dédiée au projet. Une installation qui nous permettrait de fixer nos tuyaux d’arrosage voire 

plusieurs tuyaux d’arrosage à la fois, grâce à un embout en Y. Il n’était pas pratique de se passer la clef 

d’accès à la fontaine publique d’un agriculteur à l’autre. L’installation de notre boyau était ardue vu 

l’étroitesse de l’espace. En début de saison l’installation de boyaux de pompier nous reliant à une borne 

à plus de 150 pieds à causer de nombreux maux de têtes. 

 

L’installation d’une prise électrique dans le cabanon pour certains travaux de construction est essentielle 

au bon fonctionnement du jardin. Un accès à partir d’un lampadaire à proximité ou un système de 

panneaux solaires pourrait être une alternative à des travaux d’excavation bien coûteux. 

Une subvention annuelle de la ville de 2000$ pour l’entretien et l'amélioration continue du jardin collectif 

nous permettrait de pouvoir nous concentrer sur l'agriculture urbaine et non sur la recherche 

perpétuelle de commanditaires. Cette subvention nous permettrait aussi d’offrir de meilleurs service aux 

citoyens de Saint-Lambert. Nous aimerions aussi compter sur vous pour la paille, les outils et gants de 

travail calculés dans l’offre des trois composteurs.  

 



16  

Conclusion 

L’agriculture urbaine lambertoise a pris son envol en 2018 ! Même si le jardin ne peut nourrir des familles 

entières, les citoyens ont été très heureux de pouvoir déguster des légumes frais et biologiques tout en 

socialisant. Si notre première année a été remplie de défis, l’année prochaine nous permettra de parfaire 

notre modèle. Des membres de notre groupe et souhaiterait un nouvel emplacement avec un jardin 

directement au sol plutôt qu’avec bacs et situé dans un parc de la Ville.  Cette solution serait un bon 

complément aux jardins communautaires. 

 

L’acceptabilité sociale est notre première préoccupation, y intégrer les gens de tous les âges et de tous 

les horizons est une source d’enrichissement pour les projets à caractère inclusif et pédagogique. 

L’entière collaboration de la Ville et de son service de l’environnement et des travaux publics a été et 

restera un facteur clef pour la réussite du jardin collectif. Nous vous remercions d’avoir cru en ce projet, 

sans votre ouverture d’esprit la dimension d’agriculture urbaine n’aurait jamais connue une dimension 

collective et participative comme l’a été cette saison 2018! 

 

Merci aux Partenaires dans le projet du Jardin collectif St-Denis    

 

PARTENAIRE OR 

 

 
 

Partenaire Argent 

 

 

 

 

 

 

 

Partenaire Bronze 
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Bilan des réalisations du groupe consommation écoresponsable 

 

L’année 2018-2019 fut marquée par des changements dans la direction du « Groupe 
Consommation Responsable » et par «l’Opération Plastic Attack».   
 
Du 1er avril 2018 au 31 mai 2018, Gabriela Orzanco, trésorière du Réseau est responsable du groupe. Le 
22 avril 2018, les sacs de plastique à usage unique sont bannis à Saint-Lambert rendant très pertinente 
l’initiative «Sacs à partager» que le groupe a mis en place dans les mois précédents.    
 
 Le 1er juin 2018, Gabriela transfère la coordination du groupe à Jean-Yves Grenier, nouvel administrateur 
du réseau. Elle demeure dans le groupe mais consacre son temps principalement à finaliser les 
projets « Circuit Zéro Déchet » et « Sacs à partager ». À l’heure actuelle, une douzaine de commerces 
lambertois sont membres du Circuit Zéro Déchet et six offrent des bacs de « Sacs à partager ». 

 

Le 28 juin 2018, Jean-Yves organise une première rencontre du 
groupe et des intéressé(e)s au Centre des Loisirs de Saint-
Lambert. La seconde a lieu le 27 juillet au Bistro « Les 
Assoiffés » et la dernière le 9 août chez un membre du groupe. 
L’objectif est de préparer les projets de l’automne 2018 et 
d’échanger sur les prochaines actions. Le projet retenu fut de 
lancer un «Plastic Attack» avec une conférence préalable  pour 
en expliquer les enjeux, le déroulement et de former un 
comité.  
 

Le 20 août 2018, le vice-président des IGA Ménard, M. Bruno 
Ménard, membre également du CA de l’Association des 
détaillants en alimentation du Québec (A.D.A.Q) fut rencontré 

par des membres du groupe en vue d’obtenir sa collaboration pour l’événement puisqu’un de ses 
établissements était visé. L’organisme «Le Jour de la Terre» participe également, en tant que partenaire 
de la bannière IGA sur les questions environnementales.  

 

Les 26 août et 17 septembre 2018, eut lieu un atelier de confection de produits ménagers par Marie-
Michèle Delisle au centre des Loisirs de Saint-Lambert organisé par Jean-Yves. Cet atelier fut très 
populaire auprès des gens et fit salle comble.   

 
Le 20 septembre 2018, le Réseau   annonce le «Plastic Attack», la date de l’évènement (13 octobre)  ainsi 
que le lieu retenu. À l’instar d'autres villes à travers le monde, le Réseau, par son action, dénonce le 
suremballage et se déclare partie prenante de ces démonstrations. 
 
Le 25 septembre, une conférence est donnée au Bistro « Les Assoiffés » à Saint-Lambert par Evelyne 
Daigle, biologiste au Biodôme et membre du groupe Consommation responsable. Elle sensibilise 
l’auditoire à la problématique de la surconsommation de plastique qui se retrouve notamment dans les 
océans et l’importance de réduire le plastique à usage unique. Par la suite, Jean-Yves explique le 
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déroulement du Plastic Attack, invitant l'auditoire à être présent lors de cette journée. M. Bruno Ménard, 
accompagné d’une représentante de l’organisme "Le Jour de la Terre", fut un participant actif par ses 
interactions avec les gens. Cette conférence eut un vif succès.  
    
Le 13 octobre 2018, des membres du groupe enclenchent, tel que prévu, le «Plastic Attack» au IGA Louise 
Ménard situé au 299  Sir- Wilfrid-Laurier. Le concept de cette action est simple. Les gens ayant terminé 
leurs courses sont invités par les membres du groupe, installés à l’extérieur, à déballer leurs aliments 
« suremballés » et à les transférer dans des sacs et contenants réutilisables. Les emballages superflus 
sont mis dans des paniers d’épicerie.   

 
Les objectifs de cette action : 
visualiser la quantité incroyable 
de plastique gaspillé, inviter les 
gens à changer leurs façons de 
faire en choisissant des produits 
non emballés et faire pression 
auprès des marchands et leurs 
fournisseurs pour diminuer le 
« suremballage. M. Ménard, des 
représentants du Fonds Eco IGA et 
de l'organisme Le Jour de la Terre 
étaient présents dans un esprit de 
collaboration et d’ouverture à 
cette action citoyenne. 
 
 
 
 

De nombreux paniers ont été ainsi remplis avec ces emballages de plastique et à la fin de l’événement, 
les contenants en plastique furent transférés dans des bacs de récupération. Cette action a permis 
d’avoir non seulement des échanges enrichissants avec les citoyens et d’échanger sur les impacts du 
plastique mais fut l’occasion aussi de faire connaître le Réseau écocitoyen de Saint-Lambert. 
 
Octobre- novembre 2018 : changement de garde au CA et à la coordination du groupe : démission de 
Jean-Yves Grenier comme membre du CA et comme responsable du groupe en raison de son retour aux 
études. Frances Hudon prend la responsabilité du groupe. 
   
Une rencontre eut lieu le 4 décembre 2018, entre les membres du groupe et M. Ménard. Ce fut l’occasion 
de faire le point sur divers sujets dont sur le « Plastic Attack » du 13 octobre et de la suite à donner. Il 
fut convenu que le prochain événement aurait lieu quelque part au printemps 2019 lorsque le beau 
temps et la chaleur seront au rendez-vous puisque cela facilitera l’interaction avec les gens. Les membres 
du groupe seront installés dans le vestibule intérieur de l’IGA.  
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Le prochain exercice en sera un de sensibilisation et de conscientisation de la clientèle puisque les 
citoyens sont aussi responsables d’une partie importante des déchets. Si la demande n’est plus là, le 
détaillant et le marchand devront s’ajuster. Si la pression citoyenne se fait sentir de plus en plus, le 
monde politique devra aussi prendre ses responsabilités.  
 
Furent abordés également lors de cette rencontre : le programme « À vos Frigos » dont la demande de 
participation est reportée à l’automne (nécessité de s’associer à un organisme local ayant les 
caractéristiques nécessaires); l’intérêt d’un Toit Vert au Petit IGA (problématique de structure + coûts), 
« Fruits et légumes moches » (non différenciés au IGA Ménard) et enfin une offre plus importante pour 
le vrac (ce qui se réalisa dans les mois suivants). On suggéra de mieux placer les sacs écolos pour donner 
une meilleure alternative aux sacs de plastique. 

 

Au cours du mois de janvier et d’une partie de février, les membres du groupe ont consacré leur énergie 
à participer à la rédaction et aux commentaires du Mémoire du Réseau (Vision 2035) en vue de son dépôt 
au conseil municipal du 18 février.  

 

Entretemps, le 1er février 2019, à l’initiative de Dominique Lebeau, vice-président du Réseau, une 
rencontre a eu lieu avec Aurore Courtieuz-Boit pour le projet « la Tasse » que l’on aimerait voir 
s’implanter dans les cafés de Saint-Lambert. 

 « Selon plusieurs études environnementales, les gobelets jetables pour le café sont utilisés en moyenne 
13 minutes, ils ont pourtant nécessité une grande quantité de ressources (matières premières, eau, 
énergie, pétrole). De plus, au Québec, les gobelets de papier sont très peu recyclés étant donné 
qu’aucune filière spécifique n’existe pour cette matière. Il en est de même pour le couvercle en 
polystyrène. Chaque « La tasse » en circulation permet de sauver environ 120 gobelet jetables par année, 
par consommateur de café à emporter » - Source La Tasse-. 

 

Le principe de la Tasse est simple : en échange de cinq dollars, le consommateur achète une tasse en 
plastique réutilisable.  Par la suite il n’a qu’à la rapporter dans n’importe quel café du réseau pour la 
remplir de café frais. »  

Des rencontres sont prévues à moyen terme, avec des propriétaires de café et la CDE concernant ce 
projet qui sera continué par des membres du groupe. (On constate que le Café Webster participe déjà à 
cette initiative). 

 

Les 18 février, 26 février et 26 mars 2019 : Participation de Frances Hudon à la Table de concertation 
des organismes de Saint-Lambert comme mandataire du CA du Réseau et à la rencontre de la 
Corporation de Développement économique de Saint-Lambert pour le groupe. 

 

Le 7 mars, rencontre de membres du groupe pour finaliser le suivi pour le « Plastic Attack », préparer les 
prochaines rencontres avec l’ensemble des membres et les nouveaux intéressés au groupe et en vue de 
la préparation du Jour de la Terre du 14 avril prochain. Le 12 mars 2018, dernier échange avec M. Ménard 
pour le suivi du prochain événement. 
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Bilan des réalisations du groupe Mobilité durable 

 

Gouvernance 2018-2019 

 

Le groupe mobilité durable est composé de Louise Giroux, Lorraine Guillet, Christine Lanthier, Maude 

Lecourt, Hugues Létourneau et Sévil Mota. 

 

Nous avons tenu 6 rencontres au cours de la dernière année. Nous avons fait des efforts considérables 

pour actualiser nos priorités en mobilité durable telles que ciblées et discutées en 2017-2018 : 

1er) Promotion de l’utilisation du vélo : 

▪ Augmentation des liens cyclables tels que nous les avons identifiés dans notre mémoire Saint-

Lambert 2035; 

▪ Les vélos-taxis seront de retour cette année et seront accessibles dans toute la ville; 

▪ Des communications avec deux écoles : Saints-Anges et École Secondaire Internationale de 
Saint-Lambert, afin d’accroître leurs nombres de leurs supports à vélos, leurs dispositions et 
leur visibilité; 

 
▪ Pressions afin d’améliorer les horaires de passage aux écluses, des communications restent à 

faire;  
 

▪ Nous avons fait l’inventaire des lieux où sont les supports à vélos. Afin d’assurer l’accessibilité 
des supports à vélos nous avons confectionné une carte interactive des lieux où se trouvent ces 
supports. Sur la même carte nous retrouvons aussi les emplacements des lieux où sont les 
bornes de recharge pour les véhicules électriques et les stationnements des véhicules en 
autopartage. http://reseauecocitoyen.org/carte-mobilite-durable/ 

 
2e) Accès à la gare, autrement qu’en automobile pour les citoyens de Saint-Lambert : 

▪ Nous avons exploré la possibilité d’organiser une navette dans Saint-Lambert pour desservir les 

infrastructures municipales et la gare. Ce qui aurait pu être possible avec le prêt d’un autobus 

par une résidence pour aînés; 

▪ Comme vous le savez, nous avons sondé l’intérêt/besoin de la population en lien avec 

l’utilisation du train, nous avons soumis notre candidature au concours Guy Chartrand de 

Trajectoire remis le 1er novembre 2018. Notre candidature a été retenue en tant que finalistes. 

Nous avons constaté que les gagnants étaient des projets mixtes impliquant plusieurs groupes 

de citoyens/citoyennes; 

▪ Nous travaillons pour que le RTL analyse la perspective d’une modification trajets/fréquence 

dans Saint-Lambert) en demandant l’organisation de rencontres;  

▪ Nos pressions effectuées l’an passé afin de limiter les nouveaux espaces et l’agrandissement de 

stationnements (données de AMT) ont eu un impact sur la décision du Conseil de ville 

http://reseauecocitoyen.org/carte-mobilite-durable/
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d’augmenter ses exigences mais surtout de « stopper le projet de l’AMT » qui l’aurait 

abandonné. Cependant le Conseil de ville garderait la possibilité de construire un 

stationnement étagé sur cet espace. Restons à l'affût.  

 

▪ 3e) Rencontre avec le comité de gestion des déplacements : 

En avril, nous avons rencontré à nouveau le comité sur la gestion des déplacements. Nos discussions à 

l’appui de tableaux préparés et remis ont porté entre autres sur :  

▪ Les supports à vélos disponibles pour les cyclistes lambertois; 

▪ L'ajout d’abribus à des endroits stratégiques; 

▪ Les passages piétonniers absents ou problématiques; 

▪ Le covoiturage; 

▪ La possibilité d’engager des « aubergines » pour mieux gérer le stationnement au centre-

ville et aux environs des lieux publics achalandés; 

▪ Une enseigne « Éteignez votre moteur » aux abords du passage à niveau St-Georges. 

  

 5e) Des membres de notre comité ont assisté à des réunions de AMT et EXO et y ont fait des 

représentations.  

6e) Des communications ont été tenues concernant le projet de la réfection de la rue Victoria tant auprès 

du directeur général et que du comité sur la gestion des déplacements. 

7e) Nous sommes en contact avec l’Association pour le transport collectif de la Rive-sud. Afin d’établir 

une collaboration sur des sujets communs comme par exemple le maintien de la ligne 55 lorsque le REM 

entrera en fonction. 
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Rapport financier du 1 avril 2018 au 31 mars 2019 

Revenus 

 2018-2019 2017-2018 

Cotisations et dons des membres 1 175,00$ 1 375,00$ 

Concours agriculture urbaine de la Ville  150,00$ 

Groupe Agriculture urbaine (Voir tableau 1) 970,00$ 200,00$ 

Groupe Consommation responsable (Voir tableau 2) 748,19$  

Activités de sensibilisation  335,20$ 

Fête de la Terre 2018 408,00$  

Saint-Lambert en Fête  234,5$ 

Total 3 301,19$ 2 294,70$ 

 

      

Dépenses 

 2018-2019 2017-2018 

Frais d’incorporation du Réseau  165,00$ 

Site web du Réseau 222,18$ 267,33$ 

Assurances 219,49$ 241,85$ 

Frais bancaires 43,91$ 12,26$ 

Dépenses administratives (Voir tableau 3) 146,15$  

Groupe Agriculture urbaine (Voir tableau 1) 1 294,45$ 200,00$ 

Groupe Consommation responsable (Voir tableau 2) 954,01$  

Activités de sensibilisation  428,53$ 

Fête de la Terre 2018 248,11$  

Participation à Saint-Lambert en Fête 39,60$ 259,20$ 

Abonnement CREM 
Frais d’inscription Forum CREM 

30,00$ 30,00$ 
25,00$ 

Location salles de la Ville de Saint-Lambert 59,63$ 54,76$ 

Total 3 244,26$ 1 659,23$ 

      

Résumé 

 2018-2019 2017-2018 

Revenus 3 301,19$ 2 294,70$ 

Dépenses 3 244,26$ 1 659,23$ 

Balance 56,93$ 635,47$ 
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Détail des revenus et des dépenses 

 

Tableau 1. Groupe Agriculture urbaine 

Commandites et cotisations 

Cotisation des membres du groupe Agriculture Urbaine 270,00$ 

Commandite de Progazon  250,00$ 

Commandite de Stuart immobilière 250,00$ 

Commandite du Webster café 100,00$ 

Commandite de Crime et gourmandise 100,00$ 

Sous-Total 970,00$ 

Contribution du Réseau écocitoyen 

Prix du concours Agriculture urbaine de la Ville de Saint-Lambert (Mars 2018) 150,00$ 

Contribution du Réseau écocitoyen 174,45$ 

Sous-Total 324,45$ 

Total de contributions au projet 1 294,45$ 

Dépenses 

Construction jardin 

RONA (Matériaux) 308,32$ 

RONA (Matériaux) 68,13$ 

SHOP AGRICOLE (Smart pot) 241,15$ 

RONA (retour) -183,68$ 

Shop Agricole 50,60$ 

Centre Jardin Brossard 25,38$ 

Déco Jardin 54,96$ 

Dollarama 8,63$ 

Miss Italia 52,66$ 

Shop Agricole 161,93$ 

Réno Dépôt 5,40$ 

Sous-total 793,48$ 

 

Plantation et bacs de palettes 

Smart Pot Shop agricole Jardin Serenity Gardens 94,76$ 

Semence Shop agricole 17,65$ 

RONA valve réservoir d'eau 4,58$ 

RONA compost + plantes 29,85$ 
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Centre jardin Brossard, trèfles  22,40$ 

Sac compostage 3,90$ 

Géotextile pour 4 bacs de palettes 85,89$ 

Sous-total 259,03$ 

Affiches 

Impression 2 pancartes Réseau écocitoyen 91,98$ 

Impression pancarte commandite 58,53$ 

Sous-total 150,51$ 

Jardin Serenity Gardens 

Clef 3,15$ 

Plante 24,75$ 

Centre jardin Brossard - terre 44,59$ 

Faucher - Fumier 12,63$ 

Réno Dépôt – Bureau en gros 6,31$ 

Sous-total 91,43$ 

Total des dépenses du groupe Agriculture urbaine 1 294,45$ 

 

 

Tableau 2. Groupe Consommation responsable 

Revenus, dons et contributions 

Sacs à partager 

IGA Louise Ménard 337,85$ 

Provigo de Saint-Lambert 175,95$ 

Poissonnerie René Marchand 25,95$ 

Ô prêt à manger 25,95$ 

Le Fureteur 25,95$ 

Don du membre du Réseau écocitoyen 8,47$ 

Contribution du Réseau écocitoyen 66,00$ 

Sous-Total 666,12$ 

Plastic Attack 

Don du membre du Réseau écocitoyen 148,07$ 

Contribution du Réseau écocitoyen 139,82$ 

Sous-Total 287,89$ 

Total de revenus du groupe 954,01$ 
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Dépenses 

Sacs à partager 

Bacs en bois 470,00$ 

Bacs en géotextile 110,00$ 

Affiches 86,12$ 

Sous-Total 666,12$ 

Plastic Attack 

Frais de la conférence Plastic Attack 111,07$ 

Location écran pour la conférence Plastic Attack 28,75$ 

Fournitures pour le Plastic Attack 50,60$ 

Sous-total 287,89$ 

Total des dépenses du groupe Consommation responsable 954,01$ 

 

Tableau 3. Fonctionnement du Réseau 

Dépenses 

Fournitures pour les réunions 51,79$ 

Cadeau 31,45$ 

Impression de documents (Mémoire Vision 2035) 42,46$ 

Cartes de membre 20,45$ 

Total 146,15$ 
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